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素食馆，初长成

在幸福街，与众多小饭馆
不同的是一家开在社区里的

“善水居”素食馆。
格局类似北京民居：一进

门是一个大院，院子上空玻璃
密封，在寒冬中院子里也暖意
浓浓。红灯笼、淡绿色的签，签
上写满了汉字。正屋大门里，一
个砖头垒成的前台。一侧墙上
挂满食客们留下的字迹。

善水居分两层，一楼为普
通的桌座，二楼有包间。正值中
午，食客格外多，不时地还有电
话打来订座。

“平均每天下来，都能有
八九桌。客源比较固定，都是喜
爱素食者，年轻的人居多。”老
板娘赵红霞说。

2009年，赵红霞放弃高薪
的医药代表一职，在潍坊四平
路附近开了一家七十多平米的
素食馆。

“前七个月基本上都是往
里面赔钱，老公赚的钱都赔在
我这个餐馆里了。”回忆起当
初，赵红霞不好意思地说，“一
方面要打理好餐馆的各个方
面，另一方面，还要培育市场，

整个人基本上都像陀螺一样
转。”

为了让更多的人
了解素食，这个2007

年才来潍坊的湖北
妹子，开始在不熟
悉的城市走街串
巷，发推广传单，
向来店的客人介
绍 吃 素 食 的 好
处。“有点钱，我
就印册子，很多
人不来素食馆吃
素没有问题，只要

他愿意为了健康吃
素，在哪里吃都是好

的。”
在2009年，当时的潍

坊，没有一家真正意义上的
素食馆。想吃素食就去酒店，清

炒个素菜。很多人慕名而来了，
结果发现，不能抽烟喝酒，没有
肉吃，“这也没有那也没有，还
开什么店？”觉得不可思议，直
接走人。

但那时，经常在北京、广州
等地出差的赵红霞却知道，在
大城市里素食馆才是特色，在
台湾素食馆占了餐饮行业的一
半以上。

“很多人以为真正的素食，
就是炒个青菜。但国际上严格
意义的素食，没有蛋、奶，没有
蒜、葱、韭菜、香菜等东西。”善
水居的大厨，已经做素食5年的
郝利兵说。

渐渐地，开始有素食主义
者认可，客源开始固定，慢慢
的，生意就有了起色。

2011年9月，素食馆搬到如
今的地址，近3 0 0平方米的面
积，装修也别具特色。慕名而来
食客越来越多，很多素食主义
者几乎天天都来，聚会也扎根
在此。

目前，潍坊的素食馆有善
水居，荷菇汤素食馆，后者的
装修档次更优质。这两家餐厅
的人均消费都较高，两个人一
顿饭下来差不多需要一百元，
但人们还是心甘情愿地掏钱。

将素食进行到底

在善水居，各种各样的素
食都有，从普通的素肠、青
菜，到魔芋、大豆蛋白质食材
的素食，变着花样的东西，让
人食欲大开。

一个素肠，5元一根。一个
素鱼，3 8元。一个素火锅，3 8

元……因为独特的加工工艺，
素食价格较高，再加上主食和
饮料，一顿饭下来消费不菲。

杨秀芳、杨秀珍、杨秀芬
三姐妹带着两个男孩子正在吃
饭，一盘刚刚上桌的素菜，因
为形似青椒肉片，孩子大叫：
“ 为 什 么 有 肉 ， 我 不 吃 肉
啊。”家长只好安抚他：“这
是大豆植物蛋白，不是肉，就

是像而已，你尝尝，比肉好吃多
了。”

餐馆男主人胡旭智告诉记
者，素食馆的食材大多都是大
豆植物蛋白、豆腐、魔芋、面筋、
海苔、青菜之类的，而调味品
种，大多为姜。“很多时候为了
满足食客的需要，我们逐步改
进我们的食材，现在有固定的
素食公司给我们供货。”

一对年轻的男女正在点
餐，他们是第一次来吃素食：

“我们点个素鱼吧，尝尝味道？”
胡绪智这个时候做起了跑堂的
伙计，“这个鱼主要是大豆植物
蛋白，都有皮，你吃起来的时候
味道会有点海腥气，因为里面
加了海苔，味道非常不错。”

“很多时候，食客想换个口
味吃，我们就用其他食材替代，
做出一个形似的食品，大家也
吃得开心。”胡绪智说，这些的
营养都很丰富。

对于无肉不欢的辛鹏来
说，一顿不吃肉，那就浑身不自
在。说起怎么会选择素食这样
的一种环保方式，辛鹏坦言说，
最初是从网络上看到提倡多吃
素的宣传，他和他的好朋友就
想试试看，每个星期找一天不
吃肉，早上和中午都坚持了下
来，但到了晚上，看到其他同学
碗里的肉时，就馋得流口水，但
最后还是忍住了。

就这样，辛鹏的素食环保
方式一直坚持了三个多月。

潍城区的张韵芝就告诉记
者，自己吃素已经过两年了，身
体比以前健康了，而且带动了
身边好多朋友吃素食。从很多
来源可以得到植物蛋白，铁，和
其它各种重要的维他命。我吃
纯素已经2年。从来还没人说过
我精力不够充沛。事实上，当我
吃纯素以后，我的精力大增。更
多的职业运动员转为纯素后，
成绩得到改善。就从常识来看
看马吧。马吃草，但是肌肉发
达，又能跑得飞快。

大鱼大肉吃腻了

“现在这个社会经济好了，
大家腰包鼓了，大鱼大肉的都
吃腻了，需要一点清新的食
品，让他们换换口味。”赵红
霞介绍，当初自己做医疗器械
的时候，和很多中老年人打交
道，他们的高血压、高血脂等
问题都是吃出来的，营养过
剩，我觉得从健康的角度来
说，人需要从小培养他们的饮
食习惯，从年轻的时候开始，
平衡营养。

“现在的食品非常不让人
放心，4 0天的鸡，激素催肥的
猪、饲料养的鱼，都有大量的激
素、抗生素，我们吃了对身体无

益，何不吃素呢？”素食者杨秀
芳招呼着孩子吃饭，一边告诉
记者，她们刚开始吃素不足一
个月，但是孩子们却已经不馋
肉了。而她6岁的儿子刘蜀东则
奶声奶气地说，“垃圾食品让人
长不高，吃素食有营养，和肉一
样好吃！”

“你不喜欢吃汉堡吗？炸鸡
腿也不要吃啦？”旁边的杨秀芬
逗他。“不吃，我背弟子规，我只
吃素。”小家伙一边说着，一边
夹着一筷子茄子往嘴里送。

杨秀芳告诉记者，自己和
姐妹们无益中来了这个素食
馆，觉得这边的素食特别好吃，
和老板娘学了点素食的做法，
现在家里的冰箱都清空了。孩
子以前一天吃两顿肉，现在给
他肉吃都不吃。吃了这段时间
的素食，感觉人轻松了，心情也
好，心态也平和。

杨秀芳一桌五个人，消费
两百元左右。她觉得，这个价格
和大酒店比起来并不贵，但相
对酒店做的素菜而讲，价格是
贵点。但环境优雅，东西赏心悦
目，吃得开心。吃饭么，就是要
这样才好。

10年前，广州、北京等地都
有专门的素食馆，潍坊最早的
素食馆开馆于2009年，到如今，
潍坊仅有的2家素食馆，每天生
意爆棚，前来吃饭的人络绎不
绝。

三年，素食店的成长也让
更多人了解素食，赵红霞说，现
在越来越多的人会来素食店，
其中，固定的客源已经到了
70%，尝鲜的食客站的比例很
小，而很多第一次来的食客后
续也成了老客户。

兴起的素食潮让更多的人
发现其中的商机，目前就有多
人像他们伸出橄榄枝，想做加
盟店。但赵红霞思考良久之后
婉拒了，“我觉得这是一个新
兴的朝阳产业，现在还处于培
育市场阶段，至少在潍坊这个
城市是这样。现在已经有好多
家餐饮企业想加盟素食馆，但
是我们觉得我们的技术和服务
尚未做最好，因为这个毕竟是
从南方引进的，不适应北方的
土壤，包括我们的菜色、口
感，有很多人正在接受它，我
们也正在改进。负责任地讲，
我们也怕很多店加盟后会赔钱
做生意。所以想做强多大做成
大的品牌后，再推广。”

“下一步，我们还想开一
个专门的素质简装店，对于那
些生活节奏较快的食客，他们
可以在里面吃素食面、素食水
饺、素食的小菜，粥，这样满
足不同的需求。”赵红霞说，
这个想法已经很久了，只要有
合适的时机就准备推开。

不不单单单单是是因因为为口口腹腹之之欲欲，，在在素素食食者者看看来来，，

吃吃素素更更代代表表一一种种生生活活态态度度，，甚甚至至生生活活哲哲学学

素素素食食食当当当道道道

素食悄悄流

行起来。

不大不小的

潍坊，有几家素

食馆子。虽然小，

但似乎是一个信

号，告诉人们一

种新的餐饮方向

的出现。

在开始尝试

的人群中，吃素

似乎已经成为一

种更为健康和环

保的生活方式。

本报记者 秦国玲

一一家家素素食食馆馆。。食食客客众众多多，，生生意意做做得得很很火火。。

像像肉肉的的素素食食，，形形象象
几几可可乱乱真真。。
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